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學院土木工程系講座教授湯初陽領導的
研究團隊，成功利用天然蠶絲製造了一
種新型納米過濾膜，可以去除包括重金
屬、有機分子和微生物等多種污染物，
同時允許水和有益的礦物離子通過，改
變水的淨化或處理程式。

新型納米過濾膜的濾水速度比傳統
的商用納米過濾膜快近10倍，同時仍能
有效去除有害污染物。

大公報記者 郭如佳

有效去除污染物
納米過濾膜廣泛應用於工業廢水加工、處理

或家居濾水等領域。它們可以去除包括重金屬、
有機分子和微生物等多種污染物，同時允許水和
有益的礦物離子（如 Ca2+、Mg2+）通過。

研究團隊指出，目前的淨水方法有一個主要
缺點。該方法需要極高的壓力，最高可達10
「巴」 （bar）（相等於正常大氣壓力的10倍），
使得處理過程耗能、昂貴，且需要大型設備。

而團隊開發的絲基納米過濾膜，使用的是部
分真空的方式，可以在極低的壓力（小於1
「巴」 ）下實現水淨化。

研究團隊表示，在測試中，絲膜在真空壓力
小於1 「巴」 的情況下，每小時每平方米的水流量
達到56.8升，不僅讓有益礦物質通過，同時能去
除水中99%以上的有機污染物，如全氟化合物，

其毒性和持久性已引起全球廣泛關注。
湯教授解釋，新絲基納米過濾膜的濾水速度

比傳統的商用納米過濾膜快近10倍，同時仍能有
效去除有害污染物，僅需要輕微的真空吸力而不
是強大的壓力，就能做到。同時，新型納米過濾
膜可廣泛應用於工業廢水加工、處理或家居濾水
等領域。

減少耗能 節省成本
與傳統的納米過濾系統相比，這種絲質 「超

透膜」 屬於可持續發展的濾膜，而且可以減少約
80%的能源消耗，大幅節省成本。該項發明已取
得專利，並在最近的《自然通訊》期刊上發表。

期刊文章的第一作者及湯教授指導的博士生
甘博文解釋， 「絲綢是一種神奇的材料，它強
韌、柔軟、環保。我們利用其獨特的性能來突破
水淨化的界限。」
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衞生署：牙科網上登記公平公正
不存在代抽增中籤機會

【大公報訊】就有報道指網上有 「抽
籤黨」 收取市民費用，在牙科街症網上登
記系統（系統）代他人抽籤，衞生署昨日
提醒市民慎防受騙，並表示已加派人手協
助有需要的市民登記及使用系統，亦已廣
泛連繫地區網絡協助有需要人士，費用全
免。衞生署強調網上登記系統公平公正，
不存在 「抽籤黨」 代抽增加中籤機會。

衞生署發言人表示，系統只接受實名
登記，須填報個人資料，包括姓名和身份
證明文件號碼，每人每日只限登記一次。
電腦隨機抽籤絕不經人手，中籤後亦不能
轉讓，故此付費予他人代為登記，絕不能
增加中籤機會。

切勿隨意披露個人資料
衞生署提醒市民，切勿隨意披露個人

資料，或在網上以報酬委託陌生人登記牙
科街症，以免招致損失。如市民懷疑被報
道所指的 「抽籤黨」 詐騙，應立
即報警。

衞生署已加派人手免費協助
有需要的市民登記及使用系統。
任何人士如需協助登記，可於早
上8時30分至11時30分前往任何
一間牙科街症服務診所，由職員
協助進行登記，費用全免。市民
亦可在當日下午12時30分後登
入系統查詢抽籤結果，或於上午
9時至下午5時辦公時間內致電熱
線2892 2111查詢。

經電腦隨機抽籤後，成功獲

分配名額的人士會收到手機短訊通知，必
需於接受牙科服務當日早上8時30分帶同
登記時使用的身份證明文件親身前往指定
的診所登記就診。

短訊以附「#」號名稱發出
為協助市民識別真偽，衞生署的短訊

只會以附有 「#」 號的 「#DH-DENT
GP」 發送人名稱發出，短訊不會附有超
連結。

衞生署已廣泛連繫下列地區網絡以協
助有需要人士網上登記牙科街症：

地區康健中心、地區康健站、社會福
利署轄下的長者鄰舍中心及長者地區中
心、區議員辦事處、地區關愛隊，及由15
間社福機構或非政府組織設立的牙科診
所。

市民亦可到衞生署網頁，瀏覽有關系
統的簡報及示範短片。

▲衞生署強調網上登記系統公平公正，不存在 「抽
籤黨」 代抽增加中籤機會。

港大研蠶絲納米過濾膜
毋須高壓 淨水速度快10倍
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【大公報訊】記者郭如佳報道：教育局去
年推出指引，建議學校盡量避免在緊接長假期
後安排測考，惟有多間小學未能依從指引，更
有學校在復課當天或翌日測考。資助小學校長
會副主席陳淑儀昨日（7日）在電台節目指，學
校在長假期後立即安排測考，做法並不合適，
會對學生構成很大壓力，認為最少相隔1至2周
才較理想。

教育局去年7月更新《小學教育課程指
引》，建議小學應盡量避免在緊接長假期後安
排測考，為學生創造 「留白」 的空間。近日有
報道指，根據學校在校網上載的校曆表發現，
至少55間官立及資助小學在聖誕節假期後的一
周內測考，其中15間更在復課當天或翌日測
考，包括9間官立學校。

資助小學校長會副主席陳淑儀在電台節目
表示，學校安排在長假期後立即測考的做法並
不合適，會對學生構成很大壓力，認為最少相
隔1至2周才較理想。

她指出，部分學校仍維持每學年 「兩測兩
考」 ，即兩次測驗、兩次考試的安排，首次測
驗通常會安排在11月，上學期考試則約1月進
行，較難避開長假期後的時段進行，因此學校
在編排校曆表時應有相應安排。她續指，有部
分學校是 「三考」 ，考試分別安排在11月、3月
及6月，可避免長假後測考的問題。

陳淑儀指出，留意到兩批家長聲音，一批
希望長假期後考試以便陪伴子女溫習；另一批
則不希望子女假期全用於學業，無法輕鬆放
假。

專家：建議假期功課不宜過多
中華基督教青年會輔導組主管、資深心理

輔導員葉思雅指出，學校考試前後求助個案增
多，多數求助人都是家長，部分是高中學生，
不少需要輔導的學生都未必能直接說出壓力源
頭，甚至有自殘傾向。她又說，有學生對於自
己在假期間玩樂感到內疚。

葉思雅認為，長假期本應是學生 「唞啖
氣」 的時間，如果要長時間溫習，會令他們無
法放鬆，影響精神健康。若學校假期後安排測
考，她建議學校避免布置過多假期功課並調整
考試時間表，如在考試間加入休息日、分散重
要科目考試日期或拖長考試日程。

葉思雅強調，學生和家庭成員間的情緒會
互相影響，形成惡性循環，並提醒學生不要視
求助及接受輔導為羞恥，向朋輩傾訴亦是抒發
壓力的好方法。
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教育局：若上調非本地生學費影響競爭力
【大公報訊】記者郭如佳報道：立法會研

究人口政策和措施小組委員會昨日（7日）討論
本港教育規劃，其中民建聯立法會議員顏汶羽
關注，政府如何吸引更多非本地生來港讀大
學，以及在財政赤字下會否上調非本地生學
費。

教育局副局長施俊輝表示，各大專上院
校積極在海外招生，在考慮調整非本地生學
費水平時，要顧及本港競爭力。他形容目前
本港非本地生學費與鄰近的日本和新加坡相
近，若上調學費，可能令學生選擇到其他地
方求學。

施俊輝又表示，政府未來會壯大創科等重
點範疇的人才庫，以加強香港競爭力，而去年

成立、由政務司司長擔任主席的 「教育、科技
和人才委員會」 ，會加強統籌跨局推進教育、
科技、人才一體化融合發展的工作，包括優化
人才計劃和人才服務，建設國際專上教育樞
紐。

選委界陳紹雄表示，要在中小學階段起，
培養學生國際思維，避免學生以為香港只與內
地城市競爭，而是要與歐美、東南亞和 「一帶
一路」 國家競爭。民建聯林琳則建議，加強本
港學生外語培訓。

施俊輝表示，政府目標建設國際教育樞
紐，主要集中專上院校，認為中小學兩文三語
要求和課程設計等，已融入國際元素，教育局
亦有資助學校參與國際交流活動和比賽。

▲施俊輝表示，各大專上院校積極在海外招
生，在考慮調整非本地生學費水平時，要顧及
本港競爭力。

▲資助小學校長會副主席陳淑儀認為，學校在長假期後最
少相隔1至2周安排測考較理想。

▲港大研究團隊成功利用天然蠶絲製造新型納米過濾膜，有效去除多種污染物。圖為絲基納米過
濾膜的結構及相應過濾過程示意圖。

【大公報訊】數字政策辦公室
與職業訓練局機構成員香港資訊科
技學院（HKIIT）昨日（7日）簽署
合作備忘錄，共同推動政府部門和
公共機構的資訊科技專業培訓。

隨着數字政府時代的來臨，政
府部門和公共機構在管理和應用資
訊科技的培訓需求也日益增加。除
與公務員學院合作為政府高層管理
人員舉辦一系列 「創新與科技」 領
導培訓以提升其領導推展數字政府
的能力，數字政策辦公室會與香港
資訊科技學院開展緊密合作，開辦
內容廣泛的資訊科技相關培訓課
程，涵蓋包括網絡安全、數據素養
和數字化轉型等主題，目的是為了
提升政府部門和公共機構僱員管理
和應用資訊科技的技能。

這些專業的培訓課程將針對政

府部門與公共機構
提供公共服務時遇
到的情境和挑戰設
計，使學員能將所
學到的資訊科技知
識應用於工作之
中。

數字政策專員
黃志光表示，隨着
信息技術的普及和
系統日益複雜，保
護數據安全已成為
一大挑戰。

通過培訓課程的實踐練習，同
事們能夠學習到最新的網絡安全技
術和防護措施，為政府部門和公共
機構的系統和數據築起更堅實的防
線。

數據素養方面，在大數據時代

下，有效地分析和利用數據也成為
了每個機構必須掌握的關鍵技能。
黃志光相信透過專業的培訓，同事
們將能夠更好地理解數據，並將其
應用於政策制訂和優化公共服務及
數字化轉型上。

數字辦夥HKIIT推動資訊科技培訓

▲數字辦與HKIIT昨日簽署合作備忘錄，推動雙方資
訊科技專業培訓。

【大公報訊】工聯職安健協會
昨日總結2024年本港的職安健情
況，表示翻查媒體報道，全年至少
發生30宗致命工業事故，集中於建
造業。

該會指現時發牌制度存漏洞，
部分企業通過成立新公司逃避停工
處罰。該會建議修訂法例，規範建
造業安全管理及改善發牌制度，加

強審核承建商背景。
工聯職安健協會表示，去年截

至12月，建造業共發生23宗致命事
故，導致25名工友喪生。截至去年
9月，勞工處已完成55446次工地
安全巡查，發出3600份停工或改善
通知書，並提起1852項檢控，但情
況未得到遏制。

協會建議政府重審承建商發牌

與招標制度，嚴格考察其安全記
錄、管理人員職安管理資質及有無
違規記錄。

協會並建議，借鑒英國及內地
制度，於設計階段即融入安全保障
概念，明確責任與相應人員，確保
事故責任可追溯。協會並希望加大
違規處罰力度，以高額罰金震懾承
建商及其負責人。

工聯會促審核承建商背景 改善發牌制度


